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1941 и 2021: бчб-шники 
снова предали  

свой народ
Президент Лукашенко:

«Холеные лица с высоких 
трибун по ту сторону границы 
бессовестно лгут с подачи 
беглых о том, что белорусский 
народ сам вымаливает 
санкции в отношении себя»

 iЭтот снимок сделан в Варшаве. Такие вот беглые, потерявшие 
стыд и совесть «радетели за народное счастье» требуют санкций 
против родной страны, против рабочих, учителей и врачей.

/ Стр. 4—5 /

От «Грозы»  
до «Хантера»

Новинки 
MILEX 2021

/ Стр. 2—3 /

Больше — 
значит лучше

/ Стр. 6 /

Форум регионов 
Беларуси 
и России:  
есть  
контакт!
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Менее недели осталось до начала VIII Форума регионов 
Беларуси и России, основным местом проведения которого 
станут Москва и Московская область. Форум будет 
проходить с 29 июня по 1 июля по теме «Научно-техническое 
сотрудничество России и Беларуси в эпоху цифровизации». 
Формат традиционный: пленарное заседание и работа 
профильных сессий, а также молодежный форум. 

Основные 
направления 
партнерских 
отношений

Агропромышленный  
комплекс

Машиностроение

Нефтехимия

Энергетика

Строительство

Транспорт

 � 7—8 июня 2016 г.
 � г. Минск.
 � Основная тема: «Реализация согласованной социально-
экономической политики в Союзном государстве: достижения, 
проблемы, пути решения и перспективы».

 � Общая сумма подписанных контрактов — 300 млн долларов.
 � Крупнейшие проекты и контракты:

Поставки 250 единиц коммунальной и автобусной техники на 
Сахалин, строительство агрогородка и фермы;

Восемь контрактов «Белнефтехима» и других компаний 
нефтехимического комплекса на сумму более 3 млрд рублей.

 � 5—6 июня 2014 г.
 � г. Минск.
 � Основная тема: «Эффективное развитие агропромышленных комплексов 
Беларуси и России — важнейшее условие продовольственной 
безопасности Союзного государства».

 � Итоги: подписали несколько документов, направленных  
на стимулирование и содействие развитию  
белорусско-российского межрегионального  
сотрудничества.

 � 17—18 сентября 2015 г.
 � г. Сочи.
 � Основная тема: «Промышленная политика Союзного государства: общие подходы 
и региональные аспекты».

 � Общая сумма подписанных контрактов — более 230 млн долларов.
 � Крупнейшие контракты заключили:

Беларусбанк и Росэксимбанк;
БелАЗ с компаниями «Регион 42», «Стройсервис», «Силовые машины»;
«Мясо-молочная компания» с Молочно-консервным заводом в Гагарине и компанией «Экомилк».

Форма 
развития

На следующей неделе откроется VIII Форум 
регионов Беларуси и России, на котором 
рассчитывают подписать контрактов на сумму 
около 900 млн долларов. А пока вспомним 
историю форумов, которые проводятся с 2014 года 

 iИюнь 2016 года. Встреча Александра Лукашенко и Владимира Путина 
во время работы III Форума регионов Беларуси и России.
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Особенности восьмого
Заседания секций в онлайн-режи-

ме и совета делового сотрудниче-
ства будут проходить 29 июня, встре-
ча председателей Совета Республики 
и Совета Федерации с руководителя-
ми местных органов власти Белару-
си и России, а также заседание меж-
парламентской комиссии — 30 июня. 
Пленарное заседание VIII Форума 
регионов Беларуси и России с уча-
стием президентов двух стран плани-
руется провести 1 июля.

С белорусской стороны местами 
работы секций станут Белорусский 
институт стратегических исследова-
ний ( БИСИ), научно-технологический 
парк  БНТУ «Политехник»,  
Президентская и Национальная 
библиотеки, а также Белорусский 
государственный университет инфор-
матики и радиоэлектроники ( БГУИР). 
С российской — здания Совета Феде-
рации Федерального собрания РФ и 
правительства Московской области 
в городе Красногорске.

При этом в рамках Форума регио-
нов в июле во Владивостоке пройдет 
Белорусско-российский молодежный 
форум.

Президент Беларуси Александр Лукашенко:
— Еще немало задач ждут своего решения. 
Одна из основных — создание равных условий 
для белорусских и российских субъектов 
хозяйствования. Мы готовы обсуждать 
все предложения, которые укрепят общую 
экономическую безопасность. Однако важно 
помнить, что нам не добиться серьезных 
подвижек, если не будем последовательно 
выполнять взятые на себя обязательства. 
Позиция Беларуси была и остается стабильной 
и предсказуемой, она ориентирована 
на взаимовыгодное сотрудничество. Уверен, 
в данной ситуации голос форума услышат 
правительства обеих стран, и он будет 
способствовать решению этих задач.

(Выступление на пленарном заседании VII Форума  
регионов Беларуси и России 29 сентября 2020 г.)

Председатель Совета Республики Национального 
собрания Наталья Кочанова в беседе с журналистами 
отметила, что ожидает подписания на нынешнем фору-
ме контрактов на сумму около 900 миллионов долларов. 
Такой прогноз — свидетельство не только поступательного 
развития белорусско-российского Форума регионов, но и 
его несомненной экономической, гуманитарной и полити-
ческой значимости для обеих стран Союзного государства. 

Только за первые шесть лет число подписанных 
на этих форумах соглашений превысило 300, а общая 
сумма контрактов — отметку в 2 млрд долларов. И это 
неудивительно: динамика изменения цифр и масшта-
бов с 2014 года говорит сама за себя.
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 � 29—30 июня 2017 г.
 � г. Москва.
 � Основная тема: «Векторы интеграционного развития регионов 
России и Беларуси в сфере высоких технологий, инноваций 
и информационного общества».

 � Общая сумма подписанных контрактов — 450 млн долларов.
 � Крупнейшие проекты и контракты:

БЕЛАЗ и «Восточная горнорудная компания» (Сахалин);
Барановичское производственное хлопчатобумажное 

объединение и «Текс-Трейд» (Москва);
Центр систем идентификации (Минск) и Фонд развития 

промышленности Москвы.

 � 10—12 октября 2018 г.
 � г. Могилев.
 � Основная тема: «Приоритетные направления развития 
регионального сотрудничества как ключевого фактора интеграции 
и союзного строительства».

 � Общая сумма подписанных контрактов — около 500 млн долларов.
 � Крупнейшие контракты и проекты:

«Белнефтехим-РОС» с российскими партнерами на поставку широ-
кой линейки продукции на сумму 6 млрд рублей;

«Могилевхимволокно» на 5,6 млрд рублей;
«Могилевлифтмаш» и ПО «НЛМ» (Электросталь).

 � 16—18 июля 2019 г.
 � г. Санкт-Петербург.
 � Основная тема: «Межрегиональные связи как основа формирования единого 
культурного и гуманитарного пространства народов Беларуси и России».

 � Общая сумма подписанных контрактов — более 500 млн долларов.
 � Крупнейшие проекты и контракты:

открытие в Ленинградской области совместного производства лифтового 
оборудования могилевской марки;

инвестиционно-производственная кооперация российского Внешэкономбанка, 
белорусского банка БелВЭБ и завода БЕЛАЗ для совместного проникновения 
и закрепления на рынках третьих стран.

 � 28—29 сентября 2020 г.
 � г. Минск.
 � Основная тема: «Историческое наследие Великой Победы как основа 
развития социально-экономических и духовных связей народов 
Беларуси и России».

 � Общая сумма подписанных контрактов — более 700 млн долларов.
 � Крупнейшие проекты и контракты:

ООО «Белнефтехим-РОС» подписало контракты на поставку 
продукции организаций концерна «Белнефтехим» на 61 млн долларов;

ОАО «Могилевхимволокно» заключило контракт с ООО «Авангард»  
на поставку полиэфирного волокна на сумму 30 млн долларов;

ОАО «МАЗ» заключило контракты на поставку пассажирской техники 
на сумму 12 млн долларов.
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Мировая премьера и самые яркие 
белорусские разработки: что можно 
увидеть на X Международной выставке 
вооружения и военной техники MILEX 2021

/

Несмотря на все препятствия в виде закрытых границ 
и нарушенных логистических связей, в Минске все 
же открылась X Международная выставка вооружения 
и военной техники MILEX 2021. И это, как сказал 
генеральный секретарь  ОДКБ Станислав Зась, тоже 
своеобразная победа, которая принесла дополнительные 
очки в копилку выставки, успевшей за 20 лет приобрести 
известность во всем мире. 

На «Минск-Арене» развернулась экспозиция, на которой 
представлена бронетанковая техника, ракетное, артилле-
рийское и стрелковое вооружение, системы ПВО малого 
и среднего радиуса действия, высокотехнологичное обо-

рудование и системы, авиация, ракетно-космические комплексы 
и системы управления, а также многое другое. По приглашению 
Госкомвоенпрома MILEX 2021 посетила 31 официальная делега-
ция из 22 стран. Примечательно, что из общего числа белорусских 
экспонатов почти половина — новые. 

Во время проведения экс-
позиции запланирована Меж-
дународная научная конфе-
ренция по вопросам военно-
технического сотрудничества 
в области обороны и безо-
пасности. В ней примут уча-
стие руководители и специ-
алисты национальных мини-
стерств и ведомств, научных 
и образовательных учрежде-
ний, отечественных и зару-
бежных предприятий и ком-
паний, занимающихся разра-
боткой и освоением перспек-
тивных технологий военного 
и двойного назначения. 

У Госкомвоенпрома 
масштабные планы 
на эту выставку: 
намечено около 
30 переговоров 
с главами 
официальных 
делегаций 
из 18 государств 
и около 300 встреч 
и переговоров 
руководителей 
организаций, 
входящих в систему 
комитета. 

Бронетранспортер V-2 
БТР V-2 производства МЗКТ предна-
значен для транспортировки лично-
го состава к месту выполнения боевой 
задачи, их огневой поддержки в бою, 
защиты от поражения стрелковым 
оружием и взрывными устройствами, 
уничтожения сил противника, противо-
танковых средств, легкобронирован-
ной техники и танков, а также малоско-
ростных воздушных целей противника. 
Бронетранспортер имеет цельносвар-
ной бронированный корпус с аппаре-
лью в кормовой части и оснащен сле-
дующими системами и оборудованием: 
бортовой информационно-управляю-
щей системой ( БИУС), фильтровентиля-
ционной установкой, системой пожа-
ротушения, дымоудаления, системой 
видеообзора, электрической лебед-
кой самовытаскивания. Для повыше-

ния живучести на БТР V-2 устанавли-
ваются колеса с бескамерными шина-
ми размерностью 14.00R20 и огра-
ничители радиальной деформации 
(Run-Flat). 22-тонный БТР имеет бал-
листическую защиту Бр4, противомин-
ную защиту STANAG 4569 level 2a/2b, 
может двигаться вплавь со скоростью 
до 10 км/ч и разгоняться до 110 км/ч 
по суше. С целью снижения степени 
возможного травмирования экипажа 
при подрыве в БТР установлены энер-
гопоглощающие сиденья и подвесной 
пол, позволяющие уменьшить уровень 
воздействия ударной волны, а так-
же защитить обитаемый отсек от попа-
дания осколков. Бронетранспортер 
V-2 имеет клиренс 520 мм, оснащен 
мощным двигателем 550 л.с., автома-
тической коробкой передач.

«Гроза-Z1»
ОАО «КБ Радар» представило собственную новую разра-
ботку — мобильную систему защиты объектов от беспи-
лотных летательных аппаратов «Гроза-Z1». Она автома-
тически контролирует частоты, на которых работают наи-
более распространенные  БПЛА. При появлении этих объ-
ектов система распознает их сигналы и автоматически 
подавляет каналы управления, передачи данных, а также 
навигацию. В результате воздействия  БПЛА либо пада-
ют, либо осуществляют вынужденную посадку, либо уле-
тают «домой». Кроме того, важным достоинством систе-
мы является возможность постановки дезинформирую-
щих помех навигации для создания бесполетной зоны для 
 БПЛА. Дальность обнаружения дронов — до 2 км. Даль-
ность подавления каналов управления и передачи дан-
ных — не менее 500 м, дальность подавления навигации — 
не менее 2 км, дальность постановки дезинформирующих 
помех навигации — до 10 км. Система может быть уста-
новлена на любое автомобильное шасси, что позволяет 
повысить ее мобильность и обеспечить быструю доставку 
к месту применения. 

В бой идут   новинки

Из приветствия Президента Республики 
Беларусь Александра Лукашенко 
участникам и гостям X Международной 
выставки вооружения и военной техники 
MILEX 2021:
— Полагаю, что и в этом году многочисленные 
гости юбилейного MILEX 2021 в формате живого 
заинтересованного диалога ознакомятся 
с новейшими достижениями белорусской 
оборонной промышленности, зарубежные 
партнеры смогут достойно представить свои 
наработки, оценят нашу открытость и готовность 
к равноправному партнерству, основанному на 
доверии и взаимоуважении.

 iБронетранспортер VOLAT 
V-2. Подробно о ТТХ 
новинки — в следующем 
выпуске «Тенденций».

Светлана ИСАЕНОК. /



Премьер-министр Роман Головченко: 
— Сегодня MILEX — это уже хорошо узнава-

емый бренд, олицетворяющий интеллект, 
качество и инновационность белорус-

ского оборонного комплекса. Беларусь 
проводит миролюбивый внешнепо-

литический курс. На всех уровнях 
мы всегда призывали к разрядке 

на континенте, к созданию новой 
всеобъемлющей системы евро-
пейской безопасности, всегда 

стремились и подтверждаем свое 
стремление укреплять добрые, вза-
имовыгодные отношения со всеми 
странами и народами. В мире сейчас 
непростое положение. И очередные 

попытки агрессии, пока экономической, заставляют нас 
концентрировать внимание на проблематике 
укрепления обороноспособности. 

Генеральный секретарь  ОДКБ  
Станислав Зась: 
— В условиях современных вызовов 
и угроз, связанных с проявлени-
ем международного терроризма, 
экстремизма, киберпреступности, 
незаконного оборота наркотиков, 
необходимостью обеспе-
чения военной безопас-
ности, Совет коллектив-
ной безопасности членов 
 ОДКБ уделяет большое вни-
мание развитию оборонных 
комплексов, а также разработке, производству и осна-
щению коллективных сил современными образцами 
вооружения и спецтехники. Для дальнейшего совер-
шенствования мы внесли предложения о проведении 
в формате  ОДКБ выставки вооружения и военной тех-
ники и признательны за поддержку со стороны госу-
дарств — членов нашей организации. 

Государственный секретарь Совета 
Безопасности Беларуси Александр 

Вольфович: 
— Сегодня наш ВПК дела-

ет упор на ракетостроение, 
развитие стрелкового ору-

жия, создание боеприпа-
сов и другие компонен-
ты. Хочу заметить, что 
армия, которая не раз-

вивается и не оснащается 
новыми образцами, обречена 

на неудачу и неуспех. При этом 
более 30 процентов вооружения и техники в Воору-
женных Силах Беларуси — белорусского производства. 
Мы развиваем это оснащение и совершенствуем. Сейчас 
на завершающую стадию выходит производство удар-
ной беспилотной авиации. Вскоре ей предстоит пройти 
испытание, а затем ее примут на вооружение белорус-
ской армии. Наша страна развивает малые беспилот-
ные летательные аппараты, так как тяжелый беспилот-
ник — средство наступательного характера. Беларусь 
же ведет оборонную политику, направленную на защи-
ту суверенитета и поддержку мира в своей стране. Поэ-
тому мы в большей степени развиваем малые беспи-
лотные летательные аппараты, предназначенные для 
разведки. Тем не менее мы рассматриваем варианты 
закупки и тяжелых ударных беспилотников, например 
линейки «Орион».
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Беспилотный 
вертолет Hunter
На MILEX 2021 состоялась 
мировая премьера боево-
го разведывательно-ударно-
го беспилотного вертолета 
Hunter, оснащенного дис-
танционно-управляемой 
турелью с пулеметом Калаш-
никова танковой модификации ( ПКМТ) с электроспу-
ском, системой бесперебойной подачи боеприпасов 
на 550 патронов и двумя пусковыми установками для 
восьми неуправляемых ракет. Вертолет имеет гиро-
стабилизированную оптико-электронную систему 
с инфракрасной камерой. Его масса — 700 кг, масса 
поездной нагрузки — 200 кг, запас топлива — 180 л, 
диаметр ротора — 7 м, время полета — до 5 часов. 

5ТЕМА

В выставке принимают участие

более 30 делегаций 
из 22 стран мира.

В бой идут   новинки

Госкомвоенпром 
экспонирует

334 образца
 вооружения, 

военной 
и специальной 

техники. 

 i «Гроза-Z1».

 iБеспилотный 
вертолет Hunter.
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«Мы давно воюем, белорусы, с очумелыми вон там!» — эту мысль наш 
Президент в последнее время не устает повторять. Чтобы спала с глаз пелена 
беззаботности, чтобы ушли остатки нерасторопности и разгильдяйства. Чтобы 
«самыя памяркоўныя» вылезали уже из-под плинтуса. Война — идет. 
Вот только лечь за пулемет — это было бы слишком легко. Взорвать общество 
изнутри, раскачать государственные устои, разбомбить международные 
связи и удушить экономическими санкциями — так воюют против нас сейчас. 
Последовательно, от этапа к этапу, все больше удивляясь и злобясь: как же так, 
везде ведь получилось, только здесь…

Дело живет
Европа в прошлом веке была 

объединена дважды. Сначала — 
Гитлером. Потом Союзом угля и 
стали и Европейским экономи-
ческим сообществом. Учрежда-
ли которые страны Бенилюк-
са с Францией, еще десять лет 
назад с полпинка раздавленные 
Германией в союзе с Италией. Те 
стали тоже учредителями. 

Оно ведь не случайно, 
что объединенная Европа 
объявила об экономиче-
ской войне, о желанном 
«иссушении» Беларуси 
в позе «на коленях» имен-
но в ночь на 22 июня. Две 
страны «оси» и четыре 
ими покоренных в осно-
вателях — как думаете, 
мог ли в Евросоюзе 
выветриться дух 
реваншизма? 
Не мог. 

«Славяне долж-
ны на нас работать. 
В той мере, в какой 
они нам не нужны, они 
могут вымирать. Поэто-
му обязательное прове-
дение прививок и меди-
цинское обслуживание 
является излишним» — это 
не о мигрантах, которых Евро-

па сажает в карантинные бара-
ки на своих полях в разгар пан-
демии. Это слова партайгеноссе 
Бормана. Видите отличия? 

«Живут ли другие народы в 
благоденствии, или они изды-
хают от голода, интересует 
меня лишь постольку, поскольку 
они нужны как рабы для нашей 
культуры», — правду гово-
рил Геббельс, так объединен-
ная Европа и ныне рассуждает. 
Если санкции «необходимо рас-
пространить на целые секто-
ра белорусской экономики», это 
значит: пусть работящие бело-

русы сдохнут там от голода. Ни 
в малейшей степени не волнует. 

Копейки не стоит двоеду-
шие многих стран Европы, кото-
рые «так и остались бы рабами», 
если бы не советский (и бело-
русский) народ. 

Вставай, страна
Они вновь пошли на нас вой-

ной — значит, будем воевать. 
Если кто думает, что санкции 
в современном — гло-
бальном с одной 
стороны, и 
жадным 

единственно до 
денег, с другой — 

невозможно обойти, он 
в экономике профан. Все, 

кому надо, все, что нужно, 
сейчас достают и покупа-

ют, возьмите хоть нелегалов, 
которых в Европе полно, хоть 

наркоту, которой еще больше. 
Так с ними хотя бы пытаются 

бороться. А санкции — времен-
ное, пусть даже и существенное, 
неудобство, раз. Повод для глу-
боких реформ структуры эконо-
мики, два. 

И фактор сплочения всех 
белорусов в единый, заглянув-
ший в настоящее лицо Запа-

да, народ. Увидевший холеные, 
постоянно лгущие, бессовестные 
лица с той стороны границы — не 
было бы там этих беглых, подня-
ли бы прошлых зомби. Не было 
бы самолета, нашли бы парашю-
тиста. Любой повод сошел бы. 

Что до беглых: как бчб- 
нутые в 41-м предавали страну, 
народ, соседей своих — так и в 
21-м предают. В ту войну целые 
деревни помогали сжигать — 
в эту жгут учреждения и ларь-
ки, дачи да машины. И совести, 
совести как тогда не было, так и 
поныне: расшепериться «в нату-
ре» перед панами «на всю Эуро-
пу»… а паны мацают: «Иле кош-
туе?»… и весь этот позор в бчб — 
так и скатываются в мерзот-
ность любые предатели родины. 

«Уясните раз и навсегда: мы 
родную землю, независимость 
и суверенитет никому не отда-
дим! — как отрезал Александр 
Лукашенко и добавил: — Мы в 
любом случае выстоим!»

Не впервой 
Это правда. Мы выстоим. 

Народ-победитель, если кто 
забыл. Чай, не в люксембургах 
рождены и воспитаны.

Сколько ударов уже выдер-
жала Беларусь? Считайте: ковид. 
Интернетная истерика с целью 
вызвать панику. Предвыбор-
ное информационное удуше-
ние. «Сотни и сцепки» на улицах, 
выведенные для захвата «май-
дана». Методичное и коллектив-
ное разрушение государствен-
ных и моральных основ обще-
ства. Лишили того, исключили 
из этого. Срыв контрактов, уда-
ры по экономическим связям. 
Помощь и подпитка откровен-
ных экстремистов и террористов. 
Заговор с целью вооруженного 
захвата власти… 

И — ничего, ноль на выходе, 
как в песок. Теперь — санкции. 
Секторальное удушение, иссу-
шение, на колени… они и правда 
очумели от злости, что не полу-
чается, как везде? Нет, вернее, не 
только. 

«Мы прекрасно видим, 
что коллективный Запад 
продолжает грезить 
о новом «броске на 
Восток», — зафик-
сировал наш 
Президент, — 
м и р о в о м 

господстве и 
захвате бога-

тых ресурсов вос-
точнее Беларуси». Вот 

почему так яростно ведут войну 
против нас: плацдарм нужен. 

«Копать и таскать камни, для 
этого есть русские… Одежда, 
условия их жизни и снабжения — 
чуть лучше, чем у них дома, где 
многие люди еще живут в зем-
лянках… Иных наказаний, кроме 
как лишения еды и казни, к ним 
применять не стоит», — рейх-
смаршал Геринг. 

Такую судьбу они как виде-
ли, так и продолжают видеть 
для нас. И от такой судьбы мы 
очень многих из них спасли. 

Не пришлось бы снова спа-
сать вас, господа. От вас же 
самих. Уж простите, накипело. 

Вероломно, попирая все международные нормы — это про санкции на Беларусь

Сколько ударов 
уже выдержала 
Беларусь? 
Считайте: ковид. 
Интернетная 
истерика с целью 
вызвать панику. 
Предвыборное 
информационное 
удушение. «Сотни 
и сцепки» на улицах, 
выведенные для 
захвата «майдана». 
Методичное 
и коллективное 
разрушение 
государственных 
и моральных основ 
общества. Лишили 
того, исключили 
из этого. Срыв 
контрактов, удары 
по экономическим 
связям. Помощь 
и подпитка 
откровенных 
экстремистов 
и террористов. 
Заговор с целью 
вооруженного 
захвата власти… 

 iТакую вот «акцию» в поддержку санкций 
устроили беглые бчб-нутые в Варшаве.

/

бчб-предатели и их хозяева 
потеряли совесть,  
потеряли стыд. Что дальше? 

Андрей   МУКОВОЗЧИК. /
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Выходки 
латвийских 
политиков и их 
кураторов следует 
хорошенько 
запомнить. 
В конце концов, 
по законам 
нашей страны 
они совершили 
преступление, 
надругавшись 
над нашими 
государственными 
символами. 
Поэтому мы имеем 
все основания 
привлечь их к 
ответственности 
и, как в свое 
время находили 
и наказывали 
нацистских 
пособников, 
сделать то же 
самое и сейчас.

Много шуму наделала безобразная 
выходка министра иностранных 
дел Латвии Эдгарса Ринкевичса 
и мэра Риги Мартиньша Стакиса, 
снявших Государственный флаг 
Беларуси и заменивших его 
на бчб-шный  во время чемпионата 
мира по хоккею. Эта выходка 
стала причиной крупнейшего 
дипломатического и политического 
кризиса в отношениях между 
нашей страной и Латвией. 
Из Минска был выслан латвийский 
посол и все сотрудники 
диппредставительства, что 
является совершенно адекватной 
реакцией любого уважающего 
себя государства на подобные 
демарши официальных лиц. И вот 
недавно в этой истории всплыли 
интересные подробности.

 

 ɴ  СКАЗАНО
Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:
— Я обращаюсь прежде всего и в оче-
редной раз к народам наших сосед-
них стран — полякам, литовцам, латы-
шам, украинцам. Очнитесь, пока не позд-
но! Разберитесь вы с этими политиками, 
обезумевшими и потерявшими реаль-
ность. Посмотрите, какой красивый мир! 
И в этом мире мы всегда нормально жили, 
по-соседски, делили кусок хлеба, ездили 
друг к другу. Давайте остановимся у этой 
последней черты! Завтра будет поздно.

(В ходе церемонии возложения венков 
в мемориальном комплексе «Брестская 

крепость-герой» 22 июня 2021 года)

Мутные связи
Согласно фильму-расследованию 

литовского антифашиста и правозащитни-
ка Гедрюса Грабаускаса, действиями лат-

вийских политиков руково-
дил сотрудник посольства 

США в Латвии Нилс 
Студентс, который 

собственными руками и снимал белорусский 
флаг.

Студентс является директором Цен-
тра информационных ресурсов посольства 
США, но это формальная должность. По 
сути, он курирует различные политические 
акции, которые проводятся американцами 
в Латвии. Например, кураторство над на-
циональной гвардией Латвии «Земесардзе» 
(«Стража земли»), членом которой он являет-
ся. Или вывешивание флага  ЛГБТ на органи-
зованном посольством США мероприятии.

Но самое любопытное мы узнаем о его 
связях с белорусской политической оп-
позицией в Латвии. Студентс вместе со 
своей женой Лолитой Чигане в компа-
нии Валерия и Вероники Цепкало под 
бчб-флагом проводили в феврале этого 
года в Риге политические демонстра-
ции, направленные против белорусско-
го государства.

Студентс имеет интересную биографию. 
Родился в США, в юности окончил латыш-
скую гимназию в немецком Мюнстере. При-
чем эту гимназию некогда курировал воен-
ный преступник Янис Цирулис, а учился там 
Студентс на стипендию от профашистской 
организации «Даугавас Ванаги» («Ястребы 
Даугавы»), созданной в 1945 году членами 
латвийского легиона СС и тесно связанной в 
послевоенное время с ЦРУ.

Согласитесь, весьма примечательная 
биография для того, кто координирует про-
тесты против властей Беларуси в сосед-
ней стране. К ней можно добавить только то, 
что супруга Студентса Лолита Чигане была 
депутатом латвийского парламента и, нахо-
дясь на этой должности, в 2007 году вместе 
с мужем, возвращаясь из Турции, даже была 
оштрафована за контрабанду. То есть семей-
ка еще та, с мутными связями и скандальны-
ми поступками.

Бутафория независимости
Неудивительно, что именно они ста-

ли фактическими кураторами беглых бело-
русских горе-политиков и организатора-
ми антибелорусских акций. Студентс и его 
супруга заточены под такие действия. Но 

какие же выводы можно сделать из того, 
что именно они руководят не только 

четой Цепкало, пытающейся изобра-
жать самостоятельные фигуры, но 

и латвийскими политиками?
В отношении наших 
беглецов, в принципе, 

давно все понятно. Несо-
стоятельность на внутри-
политическом поле после 
эмиграции они, как правило, 
компенсируют услужливым 
пресмыканием перед западными 
правительствами и спецслужбами. Это типич-
ные марионетки, которых те используют в сво-
их целях, весьма далеких от интересов белорус-
ского народа и государства. По сути, это полити-
ческие предатели, поступившие на службу ино-
странных разведок.

А вот с руководством Латвии немного 
сложнее. Ее лидеры, как и их прибалтийские 
собратья, позиционируют себя в качестве 
стражей не только латвийской, но и бело-
русской независимости — уж очень они о 
ней беспокоятся. Но по факту оказывается, 
что они все лишь послушно выполняют 
команды из посольства США и пляшут под 
дудку посольского клерка, наверняка явля-
ющегося еще и сотрудником ЦРУ.

То есть, наплевав на национальные интересы 
Латвии, на очевидные выгоды для этой страны 
от сотрудничества с Беларусью, на добрососед-
ские отношения, в конце концов, политики этой 
страны делают все, что указывают им их амери-
канские патроны.

О какой независимости и самоуважении 
после этого может идти речь? Видимо, в данном 
случае это всего лишь бутафория. Тем более мои 
источники в Латвии утверждают, что невиданная 
политическая прыть латвийских элит в деле раз-
рушения отношений с Беларусью обусловлена 
довольно прозаично. Якобы американцы и ЕС 
пообещали Латвии до 1 миллиарда долларов в 
качестве компенсации за разрыв экономических 
связей с нашей страной.

И вряд ли эти деньги, если они действитель-
но были обещаны и будут выделены, пойдут 
простым латвийцам или поспособствуют подъ-
ему экономики Латвии. Они будут разделены 
между верхушкой, положены в карман тех поли-
тиков, которые по факту сделали из своей стра-
ны продажную девку, исполняющую на заказ 
прихоти заокеанских хозяев.

Идет война гибридная
Увы, таковы реалии государственности в 

Восточной Европе — стремиться к независимо-
сти ради того, чтобы потом ею торговать. Может 
быть, потому и Беларусь вызывает у них такую 
злобу и ненависть, что является по-настоящему 
независимой и суверенной, никому не позволя-
ющей собою понукать?

Есть и еще один вывод. Помните, в совет-
ское время выходило довольно 
много литературы о связях меж-
ду нацистскими преступниками и 
ЦРУ в послевоенный период? Аме-
риканцы использовали нацистов 

и их пособников в борьбе с  СССР и 
совершенно этого не гнушались, хотя 

прекрасно знали, с кем имеют дело. 
И вот мы видим, что ничего не измени-
лось. США и Запад в целом ведут про-
тив Беларуси и России, по сути, такую же 
борьбу, используют в ней людей с край-
не низкими моральными качествами или 
даже откровенных подонков, фашистов. 

И все это происходит под лозунгами о 
свободе, демократии и европейских цен-
ностях.

Так что это за ценности такие получа-
ются? Если судить по манипуляциям с флага-

ми, которые так любит господин Студентс, то это 
сексуальные извращения и прислужничество 
нацистам. Видимо, именно это и хотят привить 
белорусам.

Отсюда следует самый важный вывод — 
борьба идет не на жизнь, а на смерть. 

Просто со времен Великой Отече-
ственной войны немного изменились 

методы. 

Алексей  ДЗЕРМАНТ,  
политический аналитик.

Латвийские пособники

Вместо открытого нападения сейчас 
используются гибридные методы, но 
дух провокаций остался прежним. 
А это значит, что и Беларусь должна 
вспомнить то, как мы им отвечали, 
стать Брестской крепостью и дать 
отпор любому нападению на нас и 
наши ценности.

Новые подробности инцидента с белорусским флагом в Риге

 iДействующие лица провокации вокруг нашего флага в Риге: Стакис, 

Студентс и Ринкевичс. Оценив распространенные в СМИ сообщения 

о «тяжком преступлении против интересов Беларуси», Генрокурор 

нашей страны возбудил уголовное дело за осознанные действия, на-

правленные на разжигание национальной вражды по признакам на-

циональной принадлежности. /



Попытка переложить 
ответственность 

К сожалению (или к счастью), наша 
страна не может влиять на внешние 
факторы, которые способствуют неза-
конной миграции. Ситуация в странах 
миграционного риска остается напря-
женной, у миграционных потоков есть 
сезонный характер, к тому же нель-
зя забывать о том, что коллективный 
Запад наращивает санкционную поли-
тику в отношении нашей страны. Абсо-
лютно забывая о последствиях, в том 
числе в деле обеспечения пограничной 
безопасности Беларуси. Эти и другие 
факторы оказывают закономерное вли-
яние на обстановку на границе. И так 
было всегда. Поэтому логично, что 
рост числа незаконных мигрантов 
зафиксировали не только литов-
ские пограничники, но и белорус-
ские. 

Так, за пять с по-
ловиной месяцев 
2021 года органами 
пограничной службы 
как непосредствен-
но на границе, так 
и в тыловых районах 
задержано более 320 иностранных 
граждан, которые намеревались 
незаконно проникнуть в страны 
ЕС вне пунктов пропуска, в том чис-
ле в Литовскую Республику — 234.

— Когда читаешь интервью наших 
коллег в других СМИ, возникает дис-
сонанс: с одной стороны, они заявля-
ют, что у них нет доказательств того, что 
белорусская сторона причастна к росту 
нелегальной миграции, а с другой — 
продолжают риторику голословных 
обвинений, в том числе пытаясь дискре-

дитировать профессионализм бело-
русских пограничников. Возникает 
вопрос: с какой целью это делает-
ся? — размышляет Андрей Филатов. 

Такие громкие заявления 
и перекладывание с больной 

головы на здоровую свиде-
тельствуют о том, что литов-

ская сторона просто не в 
силах справиться самосто-
ятельно с охраной своих 
границ? 

— Мы не можем с уверенностью 
говорить и тем более рассуждать о про-
блемах, существующих в погранич-
ных ведомствах сопредельных стран, — 
продолжает собеседник. — Вместе 

с тем, судя по словам официаль-
ных лиц литовской погранслуж-
бы, на границе со стороны Литвы 
есть конкретные напряженные точ-
ки. В частности, литовские заставы, 
участки которых в настоящее время 
не контролируются современными 
системами наблюдения. Признавая 
и публично заявляя об этом, литов-
ские коллеги пытаются переложить 
ответственность за несовершен-
ство технической охраны на бело-
русских пограничников.

Надуманные поводы 
Белорусские пограничники при 

всей своей суровости честно заяв-
ляют: слышать от коллег подобное 
просто обидно. Ведь всем очевид-
но, что эти высказывания продик-
тованы исключительно политиче-
ской конъюнктурой. 

— На фоне происходящих собы-
тий европейские страны практи-
чески ежедневно находят наду-
манный повод, чтобы упрекнуть 
не только пограничную службу, 
но и другие ведомства Беларуси. 
Несмотря на все недобрососедские 
заявления, цитируемые некоторы-
ми СМИ, хотелось бы в очередной 
раз подчеркнуть, что органы погра-
ничной службы охраняют грани-
цу профессионально и выполня-
ют обязательства в рамках между-
народных договоров и соглашений 
с сопредельными государствами. 
В том числе прилагается максимум 
усилий для предотвращения целе-
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Пограничный диссонанс 
Литовская пограничная служба не может (или не хочет?) разобраться 
в своих проблемах и пытается переложить их на чужие плечи/

Такие громкие 
заявления 
и перекладывание 
с больной головы 
на здоровую 
свидетельствуют 
о том, что 
литовская сторона 
просто не в силах 
справиться 
самостоятельно 
с охраной своих 
границ? 

Служба охраны госграницы 
Литвы зафиксировала рост 
количества нелегальных 
мигрантов. И поспешила 
обвинить в этом Беларусь. 
Будто бы мы целые самолеты, 
прилетающие из Багдада 
в Минск, после приземления 
пересаживаем на автобусы 
и везем на границу, чтобы 
мигранты дружной компанией 
перебегали в Европу. 
Литовские пограничники 
направо и налево раздают 
интервью местным СМИ, 
не стесняются в выражениях, 
обвиняя белорусских коллег 
в непрофессионализме. 
Оправданны ли эти выпады и как 
на самом деле развивается 
ситуация с охраной границы? 
К разговору мы пригласили 
человека, который знает 
все в подробностях, — 
Андрей Филатов, начальник 
первого главного управления 
Государственного пограничного 
комитета. Он в пух и прах 
разносит все эти заявления. 

 iАндрей Филатов.

 iЛитва: следом за объявлением о намерении построить забор 
на границе с Беларусью там начали возводить палаточные лагеря 
для нелегальных мигрантов. Истерия продолжается?



направленных и хорошо организован-
ных маршрутов нелегальной миграции, 
особенно в условиях пандемии коро-
навируса, острой нехватки ресурсов 
и инженерного оборудования на гра-
нице с Литовской Республикой, — 
акцентирует Андрей Филатов.

А ведь до определенно-
го момента двусторонние отно-
шения были конструктивными. 
Реализовывались масштаб-
ные совместные проекты 
для повышения надежно-
сти охраны границы. Одна-
ко недавно ЕС приоста-
новил все проекты меж-
дународной техниче-
ской помощи Беларуси, 
в том числе направлен-
ные на развитие тех-
нического компонента 
на совместном участке 
границы. По инфор-
мации нашего погра-
ничного комите-
та, такое реше-
ние в большей мере 
было инициировано 
литовской стороной. 
А это значит, что еще 
больше мигрантов 
сможет безнаказан-
но пересечь грани-
цу Евросоюза. Приме-
чательно, что на днях 
в СМИ была опубли-
кована информация 
о том, что для МВД Лит-
вы выделены дополни-
тельные 11,5 миллиона 
евро на охрану границы 
с Беларусью. К счастью, 
позже одумались и от этой 
идеи решили отказаться. 
Но озвученная мысль свою 
роль в качестве информаци-
онной бомбы сыграла. 

Охраняем границу с Латви-
ей и Литвой мы вместе уже 
не первый год. За это время 
были выработаны определен-
ные договоренности, в которых 
четко прописано, кто и какой 
участок охраняет. 

— Образно говоря, — поясняет 
Андрей Филатов, — на отдельных участ-
ках концентрация усилий осуществляет-
ся попеременно на территории то одно-
го, то другого государства (как бы в шах-
матном порядке). С учетом изменений 
обстановки точки концентрации усилий 
могут меняться, это в том числе связа-
но с активизацией противоправной дея-
тельности на том или ином направле-
нии.

И вот еще один любопытный факт. 
За 2016—2018 годы со стороны ли-
товского участка органами погра-
ничной службы было задержано бо-
лее 45,3 кг наркотических средств. 
А за последние полтора года — уже 
375 кг наркотиков. Но белорусские 
пограничные службы не спешат 
обвинять в этом литовских коллег 
и плакаться СМИ. Просто потому 
что они — профессионалы. 

Светлана   ИСАЕНОК.

 ɴ   ФАКТ 
11 июня в Вороновском районе пограничным нарядом задержаны 
пятеро граждан Ирака, в том числе один несовершеннолетний, пытав-
шихся незаконно проследовать в Литву. Группа нарушителей прео-
долела сигнализационный комплекс, однако к границе подойти 
не успела. А месяц тому в Браславском районе военнослужа-
щими Полоцкого погранотряда выявлены сразу 25 неле-
гальных мигрантов, в том числе 21 гражданин Ирака, 
планировавших незаконно попасть в Литву.

 ɴ К СВЕДЕНИЮ
Руководство Литвы совершило ошибку, ког-
да пошло на конфронтацию с Минском, так как 
в результате это привело к проблеме на гра-
нице, заявил бывший литовский министр вну-
тренних дел Гинтарас Фурманавичюс. «На мой 
взгляд, хорошие отношения с нашими соседя-
ми были бы наиболее полезны для укрепления 
безопасности границ. К сожалению, нынеш-
нее правительство избрало путь конфронта-
ции, поэтому единственное реальное решение 
осталось — увеличить количество погранични-
ков», — цитирует Фурманавичюса Respublika. 
По словам политика, пример строительства 
стены между США и Мексикой доказывает 
неэффективность такой меры в борьбе с неза-
конной миграцией. «Когда бывший президент 
США Дональд Трамп намеревался построить 
границу на границе с Мексикой, все посмея-
лись над ним. Сейчас наши правители говорят 
о том же с серьезными лицами, хотя ясно, что 
такое решение не даст желаемого эффекта», — 
уверен экс-глава МВД Литвы.
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Протест для картинки
По дороге из агрогородка Пограничный на 

пункт пропуска заворачиваем в придорожный 
магазин. Приветливая продавщица с удоволь-
ствием включается в разговор о современ-
ных реалиях. Шутка ли — их местечко недав-
но было в центре внимания благодаря пикетам 
на польской стороне, участники которых яко-
бы не пропускали фуры в Беларусь. Внезапно 
она фыркает:

— Знаем мы эти «акции». Заходил к нам один 
дальнобойщик, из наших, белорусов. Расска-
зывал, остановили его на дороге люди и про-
сят: вы, мол, постойте немного, а мы сфотогра-
фируем, как будто мы вас не пускаем. Парень не 
согласился и поехал дальше.

Не заметили каких-либо изменений в плот-
ности потока грузовиков и на самом пункте про-
пуска «Берестовица». Работа здесь шла в при-
вычном интенсивном ритме. Количество гру-
женных товаром фур, въезжающих в нашу стра-
ну, сегодня настолько велико, что отдыхать не 
приходится ни пограничникам, ни таможне. 

Дальнобойщик Павел, следующий из 
Нидерландов в Россию по территории нашей 
страны, дает высокую оценку работе белорус-
ских таможенников. Из-за огромного количе-
ства желающих въехать в Беларусь ему при-
шлось дожидаться оформления почти полсу-
ток. Но, говорит, без должного уровня органи-
зации и дисциплины, которые демонстрируют 
инспектора таможенного поста, ему пришлось 
бы ждать намного дольше.

Они с плакатами ходят —  
мы работаем

Не почувствовали негативных изменений и 
таможенники. Об этом рассказал начальник тамо-
женного поста «Берестовица» Игорь Степанчук:

— Мы наблюдаем рост грузоперевозок. 
Работаем с максимальной нагрузкой. Дове-
денные нормативы — 500 грузовых автомоби-
лей в сутки — выполняются и перевыполняют-
ся. С представителями сопредельной стороны 
взаимоотношения и взаимопонимание на высо-
ком уровне. Накануне выставления пикетов 
на польской стороне мне позвонил начальник 
сопредельного таможенного поста «Бобров-
ники» и сообщил о планируемой акции с пере-
крытием дороги, заверил, что со стороны его 
ведомства работа будет вестись в обычном 
режиме. В итоге никаких изменений в интенсив-
ности движения мы не почувствовали. Приез-
жающие водители рассказывали, что на поль-
ской стороне стоят палатки, ходят люди с пла-
катами, но движение никто не блокирует.

Тем временем на территории пункта про-
пуска «Берестовица» полным ходом идет 
работа по созданию максимально ком-
фортных условий для водителей. Обору-
дуется стационарный инспекционно-до-
смотровый комплекс, модернизированы 
локально-вычислительные сети и системы 
видеонаблюдения. Все мероприятия на-
правлены на сокращение времени и без-
опасность прохождения границы.

Катерина    ЧАРОВСКАЯ. /

Живем в интересное время. Со стороны 
Евросоюза то и дело приходят новости 
одна занимательнее другой. То 
пикетирующие на дорогах блокаду для 
въезжающих в нашу страну грузовиков 
устраивают, то страна-соседка 
объявляет о готовности построить 
разделительную стену, то западные 
дипломаты декларируют «упрощение» 
визового режима, предлагая белорусам 
пройти квест по поиску неких мидовских 
сотрудников, которым теперь вроде 
бы вменено в обязанность удаленно 
заниматься выдачей разрешений на 
въезд. Создается впечатление, что 
авторы подобной «информации» очень 
хотят быть замеченными и определенно 
рассчитывают на реакцию как минимум 
среди жителей приграничья.

/

Почти 90 процентов 
вывозимых грузов 
оформляется таможней 
в срок до 5 минут, 
время оформления более 
90 процентов товаров, 
следующих транзитом 
по территории 
Беларуси, не превышает 
10 минут. К слову, по 
итогам пяти месяцев 
этого года грузопоток 
через «Берестовицу» 
увеличился на 
9 процентов. 

Как обстоят дела 
на границе с Евросоюзом

Черта 
интересов

/



Юмористы и не только 
Основной ударной силой в событиях 

прошлого года выступили телеграм-кана-
лы, именно через них осуществлялось воз-
действие на наших граждан, и, надо при-
знать, удар был очень силен. Но постепен-
но мы научились эти удары отражать, натиск 
сдержали, а потом и в наступление переш-
ли. Появилась целая сеть каналов, создан-
ных как ведомствами, так и просто нерав-
нодушными гражданами. Администраторы 
деструктивных сообществ все чаще начали 
появляться в видеороликах на фоне госу-
дарственного флага, произнося полные рас-
каяния речи, оправдываясь тем, что попа-
ли под нехорошее влияние. А сами кана-
лы после такого обычно меняли символику 
и падали в безвестность, потому как все под-
писчики оттуда уходили. Говорить о трофеях 
в таком противостоянии обычно не прихо-
дится, но есть одно исключение…

Телеграм-канал «Советская Белоруссия» 
появился осенью 2019 года и занимался тем, 
что создавал пародийные новости, мими-
крируя под настоящую «СБ. Беларусь сегод-
ня». Доставалось там всем: и организаци-
ям, и отдельным персонам. По-настоящему 
канал раскрылся в конце прошлого лета 
на фоне массовых беспорядков: авторы 
постоянно выдавали фейковые новости, 
которые отдельные читатели с не самым 
критичным мышлением иногда принимали 
за настоящие. «Советская Белоруссия» ста-
ла юмористическим оплотом невероятных 
и серьезным раздражителем для тех, кто 
поддерживает государство. Но все хоро-
шее и нехорошее когда-нибудь заканчива-
ется. В конце апреля этого года автор кана-
ла был задержан бойцами  ГУБОПиК за рас-
пространение нацистской символики.

Обычно после задержания администра-
тора канал исчезает, но «Советская Бело-
руссия» продолжила свою работу, правда, 
идеологически развернулась на 180 гра-
дусов и начала громить бывших привер-
женцев. Она стала единственным трофеем 
в информационной войне, который удалось 
взять на вооружение и весьма эффективно 
использовать. Случай совершенно уникаль-
ный и оттого весьма любопытный. 

Уж не буду говорить, чего это стои-
ло, просто представлю вашему вниманию 
ответы на несколько вопросов от человека, 
ведущего сейчас этот канал. 

Параллельные новости 
— Расскажите, как вы стали администра-

тором «Советской Белоруссии»? Как вооб-
ще родилась идея использовать трофейный 
канал?

— Администратором я стал, можно ска-
зать, случайно. За каналом следил доста-
точно давно, успел неплохо его изучить. 
Когда узнал, что человек, ведущий новост-
ную ленту, задержан, а новости продолжи-
ли выходить, все сразу понял... И мне очень 
захотелось предложить собственную шутку 
(про роторную жатку). Я немного воспользо-
вался служебным положением, и так полу-
чилось, что вместо одной шутки продолжил 
вести этот канал. 

Не могу не добавить: мне 
доставляет невероятное 
удовольствие бить врага его 
же оружием. 

— Я и сам читаю «Советскую 
Белоруссию» и не мог 
не заметить, что пода-
ча несколько измени-
лась. С чем это связа-
но?

— Поскольку я действую в интере-
сах государства, я не могу допустить, что-
бы мои новости принимали за настоящие. 
Я почти не использую реальные названия 
и аббревиатуры. Собственно, по этой причи-
не я ввел в новостную повестку выдуманные 
министерства и ведомства, даже с собствен-
ными правилами правописания: все слова 
в названиях я пишу с заглавной буквы. Есть, 
к примеру, Министерство Правды, Депар-
тамент Исполнения Казней, Управление 
Идеологических Диверсий, Министерство 
по Делам Нелегитимных Земель, Министер-
ство Ментального Здоровья, Священная 
Инквизиция… А если что-то еще понадобит-

ся, всегда можно добавить. 

И естественно, я выбираю те наррати-
вы, которые больше всего будут раздражать 
противников. Например, у меня очень мно-
го отсылок к игровой вселенной Warhammer 
40К, и инквизиция именно оттуда, а не клас-
сическая. Это связанно с тем, что среди 
известных в узких кругах активистов было 
очень много поклонников этой вселенной, 
и в первую очередь это привет им. 

— Но вы ведь достаточно часто упомина-
ете реальных людей — не только противни-
ков, но и союзников. По вашему мнению, как 
люди относятся к этому?

— Да, предпочтение во многом отдаю 
тем, кого канал раньше критиковал. 
Но если кого-то упоминаю, значит, я абсо-
лютно уверен, что человека это не заде-
нет, а скорее порадует. Мало того, я ста-
раюсь, помимо упоминаний, давать ссыл-
ки на их ресурсы, если таковые имеются. 
Когда у меня есть хоть малейшее сомнение, 
что человек позитивно оценит свое появле-
ние на канале, я просто не делаю новость 
с ним. Тем более я вижу, как кто относится 
к публикациям, репосты — лучший показа-
тель. Вы ведь тоже последнюю новость про 
себя отрепостили. 

— И вы все делаете в одиночку?
— Не совсем. Мне иногда помогают с фак-

турой, с какими-то темами. Что-то попада-
ет в повестку, потому что какие-то вопро-
сы надо подсветить с юмором. Что-то идет 
вместе с общей информационной повесткой. 
А иногда надо сказать что-то, что никто дру-
гой сказать просто не может, но может сде-
лать репост нужной информации. 

Понимаете, нельзя самостоятельно 
играть за государство, ты в любом 
случае должен синхронизировать 
свои действия с системой, иначе 
получится такой же бардак, как 
и в оппозиции. В данном случае 
степень свободы очень велика, но не 
абсолютна. 

Злость на пользу 
— А как ко всем этим метаморфозам 

отнеслись подписчики?
— На момент задержания администра-

тора аудитория канала составляла около 
30 тысяч человек. Как только стало понят-
но, что сообщество продолжит работать, 
оппонентами был создан точно такой канал 
для продолжения деятельности. Аудито-
рия разделилась на три примерно равные 
части: около 10 тысяч подписчиков просто 
ушли, 9,5 тысячи остались на старом кана-
ле и 11 тысяч подписались на новый. Лично 
я считаю результат более чем приемлемым, 
учитывая, что изначально аудитория канала 
состояла сплошь из невероятных. 

Часть читателей оставалась злорад-
ствовать и ругаться в комментариях, но они 
постепенно уходили. Причем самые большие 
оттоки приходились на триггерные собы-
тия вроде закрытия TUT.BY или интервью 
Протасевича. Что еще немаловажно: несмо-
тря на постепенный отток старых подписчи-
ков, на канал стали подписываться читатели, 
поддерживающие государство, которые уже 
начали серьезно противопоставлять себя 
в комментариях старой аудитории. 

— Вы иногда шутите очень зло, не думали 
быть как-то добрее к поверженным против-
никам?

— Это потому, что я злой. И нет, не думал. 
Нас никто не жалел, ломали изо всех сил, 
просто не смогли сломать. Лично я не готов 
что-то прощать и забывать, слишком силь-
но стране досталось из-за этих деятелей. 
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Еще раз повторю: 
на нас напали, 
идет совершенно 
полноценная 
информационная 
война, в покое нас 
не оставят. Сейчас 
давление перейдет 
на внешние рубежи, 
но в том, что 
оно не ослабнет, 
можете 
не сомневаться. 
На войне хороши 
все средства, 
нам приходится 
приспосабливаться 

к новым 
условиям 
на ходу. 

/
Когда-то подобрать на поле боя оружие поверженного противника было совершенно 
нормальным. Сломался свой меч — поднимай чужой и дерись дальше. У информационной 
войны своя специфика, и сегодняшний материал — об уникальном случае, который произошел 
с телеграм-каналом «Советская Белоруссия». Это история о необычных методах борьбы 
с противником, игре на стороне государства, а также чувстве юмора и злости, которые 
помогают в работе.

Иногда оружие обращают против бывших владельцев: 
уникальная история, как юмористический телеграм-канал 
для невероятных сегодня работает на пользу государству

 ɴ  ПРЯМАЯ  РЕЧЬ

Ведущий телеграм-канала «Советская Белоруссия»:
— Хочу напомнить читателям, что все гораздо серьез-
нее, чем кажется со стороны. Идет схватка за восприятие 
людьми реальности, за трактовку одних и тех же собы-
тий. Но если государство стремится защитить своих 
граждан от деструктивного влияния, то противник дела-
ет все, чтобы подбить людей на эмоциональные действия 
без критической оценки происходящего. И тут не важно, 
что именно вы сделаете и какие это будет иметь для вас 
последствия. Главное — создать недовольного, которого 
потом можно будет использовать. 
Все построено очень просто: они будут давить на эмоции, 
чтобы вы сделали хоть что-то в интересах невероятных, 
вышли сфотографироваться с их символикой, оставили 
свои данные в одной из их инициатив, стали участником 
экстремистского чата. Они прекрасно понимают, что все 
закончится в лучшем случае сутками или же реальным 
сроком. Ваша жизнь будет сломана, вы не сможете устро-
иться на хорошую работу, получить кредит… Зато станете 

просто идеальным объектом для управления. Вас будут 
убеждать, что во всех ваших бедах виновато государ-
ство, а не вы сами, хотя решение вы принимали самосто-
ятельно. Таких примеров можно привести даже не десят-
ки, а уже сотни. 

Поймите, ваше благополучие, ваше будущее абсо-
лютно ничего не значат для людей, целенаправленно 
толкающих вас на противозаконные действия. Вы им 
безразличны, да и находятся они в подавляющем 
большинстве за границей. Все, что им от вас надо, — 
это возможность выстрелить вами в нашу государ-
ственность. Только вам не говорят, что после выстре-
ла пуля обычно разрушается. Пули — они на самом 
деле одноразовые. 

Старайтесь адекватно воспринимать происходящие 
события и, перед тем как пойти на какие-то действия, 
оцените возможные последствия. Это все не шутки, жерт-
вы в информационной войне бывают совершенно реаль-
ные. Просто думайте, что делаете. Ну и подписывайтесь 
на канал t.me/sovbelorussia.

Шутки ради
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И теперь тот факт, что они проиграли, точ-
но не может служить неким прикрытием 
или защитой. Но это все просто эмоции, 
реальность чуть сложнее. Война ведь еще 
не закончилась. Если пользоваться алле-
гориями, то мы пока только отстояли сто-
лицу, враг сломлен, но он никуда не делся. 
Нам еще предстоит гнать вражеские армии 
до наших границ, преследовать противника 
на его землях, дойти до вражеского логова 
и придушить там гадину. 

Информационная война 
принципиально от классической 
не сильно отличается, и вся 
деятельность «Советской 
Белоруссии» — это в первую 
очередь элемент информационного 
противостояния, пусть и через 
гротескный юмор. Все, что там 
появляется, не издевательство 
над отдельными персонажами, 
а информационные удары, 
несущие определенные посылы. 
А о том, что это все может 
задеть некую личность с тонкой 
душевной организацией, 
я переживаю не больше, чем пилот 
бомбардировщика — о возможной 
гибели бабочки в результате 
бомбардировки. 

— А как появляются все эти новости, 
каким образом вы выбираете поводы для 
постов?

— Это вообще вторично. Сначала всег-
да идет посыл, который я хочу донести. 
Именно то, что должно остаться в под-
сознании у прочитавшего новость. Осоз-
нание неотвратимости наказания, пони-
мание всей подлости и лживости лиде-
ров оппозиции, мысли о том, что предате-
лей ждет нелегкая судьба. Или, напротив, 
хочется подчеркнуть успехи государства 
на некоем поприще, поддержать кого-то 
в его деятельности, акцентировать внима-
ние на новых правоприменительных меха-
низмах. 

А уже после того как я решаю, какой 
посыл надо заложить в новость, начина-
ется поиск подходящего события и обла-
чение его в шутку. Иногда за основу беру 

РАССЛЕДОВАНИЕ

реальную ситуацию, иногда просто приду-
мываю, тут исключительно от настроения 
зависит, но стараюсь делать максимально 
разнопланово. Бывает, засовываю в новости 
пасхалки и очень радуюсь, когда подписчи-
ки их обнаруживают и пишут об этом в ком-
ментариях. Приятно, что тебя читают умные 
и образованные люди.

— В комментариях вашу деятельность 
многие критикуют. Как вы к этому относи-
тесь?

— Положительно отношусь, это показа-
тель качества моей работы. Особенно инте-
ресно было в самом начале, когда не все 
комментаторы еще знали, что произошло 
с каналом, и хвалили меня за тонкий юмор 
и хорошие шутки, а чуть позже, узнав правду, 
начинали резко критиковать. Но в целом чем 
сильнее невероятные бесятся, тем больше 
я удовлетворен сделанным. Опять же, некая 
односторонняя обратная связь с оппозици-
онной аудиторией у меня есть, я знаю, что 
они между собой говорят и как относятся 
к моей деятельности.

Информационный ущерб «Советская 
Белоруссия» им наносит очень ощутимый, 
и обсуждают они это горячо. Естественно, 
с этими знаниями открытая критика серьез-
но не воспринимается. Есть еще существен-
ный момент: многие из пишущих в чате кана-
ла, видимо, не совсем понимают, что интер-
нет давно не анонимен, не знают, как у нас 
работают спецслужбы и чем некоторые 
высказывания могут обернуться. Такие ком-
ментарии я тоже читаю с удовольствием. 
Нравится людям самим себе яму копать — 
так почему бы не понаблюдать за процес-
сом? 

— Скажите, а как можно предложить 
свою шутку или попроситься в герои публи-
кации?

— Да очень просто: напишите в коммен-
тариях или чате канала. Если мне предложе-
ние покажется интересным, с удовольстви-
ем использую. Отвечать я по понятным при-
чинам не могу, но все сообщения читаю. 

Музей и его экспонаты 
— А случай с «Советской Белоруссией» 

так и останется уникальным или подобная 
практика может получить распространение? 

— Конечно, может. Еще раз повторю: 
на нас напали, идет совершенно полноценная 
информационная война, в покое нас не оста-
вят. Сейчас давление перейдет на внешние 
рубежи, но в том, что оно не ослабнет, можете 
не сомневаться. На войне хороши все сред-
ства, нам приходится приспосабливаться 
к новым условиям на ходу. Согласитесь, еще 
год назад такая ситуация, как с этим каналом, 
была бы попросту невозможна. Не мы так 
подняли планку, но мы вынуждены принять 
условия противника. Нельзя победить, оста-
ваясь в белых перчатках, приходится искать 
новые решения. Я не вижу ничего зазор-
ного в том, чтобы использовать трофейные 
инструменты и методы. И поэтому не исклю-
чаю вероятности распространения подобной 
практики. 

— Почему вы не удалили сообщения пре-
дыдущих владельцев?

— Сохранил для истории, ведь «Совет-
ская Белоруссия» сама по себе является 
одновременно и трофеем, и первым живым 
музеем информационной войны. По сути, 
это действующий экспонат со своей истори-
ей. Любой желающий может посмотреть, как 
освещались события прошлого года и как 
события освещаются теперь. Нам еще толь-
ко предстоит разобрать всю эту историю 
на параграфы в учебниках, а тут и наглядное 
пособие уже имеется. 

— Каким вы видите будущее канала?
— Знаете, я и сам над этим думал, ведь 

в паблик уже вложено очень много сил. 

Лично мне хотелось бы, чтобы 
он со временем стал официальным 
юмористическим филиалом 
настоящей «СБ. Беларусь сегодня». 
Мне кажется, что политическая 
сатира в ближайшем будущем 
станет весьма популярным 
жанром, а тут и платформа, 
и концепция есть. Тем более 
люди уже устают от всех этих 
противоборств и информационным 
баталиям начинают предпочитать 
развлекательные. Да и с учетом 
истории создания канала это было 
бы очень красивым финалом. 

Юрий  ТЕРЕХ.

И нет, не думал. 
Нас никто 
не жалел, ломали 
изо всех сил, 
просто не смогли 
сломать. Лично 
я не готов что-
то прощать 
и забывать, 
слишком 
сильно стране 
досталось из-за 
этих деятелей. 
И теперь тот 
факт, что 
они проиграли, 
точно не может 
служить неким 
прикрытием или 
защитой.

/
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Вчера в Беларуси зафиксирован новый температурный рекорд июня за весь 
период метеонаблюдений – плюс 36,6 градуса. А сегодня в стране еще держится 
красный уровень опасности из-за аномальной жары. Отсутствие дождей 
особенно чувствуется на сельхозугодьях. Сохранение водного баланса (особенно 
на осушенных землях) – задача как никогда актуальная. Треть сельхозземель 
в Беларуси относится к мелиорированным, они занимают почти 2,9 миллиона 
гектаров. Разберемся, какие площади еще требуют мелиоративного внимания 
и что предлагают специалисты по сохранению земель. 

Белорусский козырь
Более полувека назад пере-

увлажненные земли занима-
ли в Беларуси около 8 мил-
лионов гектаров, или 40 про-
центов ее территории. Болоти-
стую целину освоили в 60—90-х 
годах прошлого века. 

Благодаря этому произошел 
настоящий прорыв в бело-
русской экономике, на карте 
появилось 17 новых поселков, 
построенных мелиораторами 
среди некогда непроходимых 
топей, дороги и другая инфра-
структура, 16 водохранилищ, 
водохозяйственных комплек-
сов с рыбхозами, для многих 
белорусов были созданы 
здоровые условия жизни. 
Импульс в развитии получила 
торфяная и лесная промыш-
ленность, рыбное и особенно 
сельское хозяйство. 

Глава государства, как никто 
другой, понимает, что мелиори-
рованные земли — наше богат-
ство, поэтому он настаивает 
на активизации процесса восста-
новления выпавших из севообо-

рота гектаров. О чем Президент 
заявил на совещании о текущей 
ситуации в агропромышленном 
комплексе 29 апреля этого года.

В 15 районах республики осу-
шенные массивы составляют 
более 50 процентов сельхозуго-
дий. Понятно, для аграриев под-
держание их в исправном состоя-
нии — альфа и омега производства. 

Беларусь — единственная 
постсоветская республика, 
которая практически в пол-
ном объеме сохранила свой 
мелиоративный комплекс. 
Во всех других произошло 
значительное сокращение 
мелиорированных земель. 
Сейчас идет тенденция на их 
восстановление. В Рос-
сии на эти цели выделены 
большие инвестиции. В При-
балтике привлекают гранты 
Евросоюза. В Беларуси все 
мелиоративные системы 
находятся в собственности 
государства. В чем есть свои 
преимущества. 

У нас обслуживание целой 
системы идет в комплексе, так 
как восстанавливать отдельные 
элементы бессмысленно. В при-
балтийских странах, где вместе 
с землей в частные руки пере-
даны и мелиоративные сети (в 
среднем у фермера до 300 гек-
таров), их ремонт осложнен. Всем 
землепользователям надо дого-
вариваться между собой о выде-
лении каждым суммы средств 
на предстоящие работы. 

 ɴ В  ТЕМУ
В Минске Комаровское болото тяну-
лось от Парка Дружбы народов 
до одноименного рынка буквально 
до начала 70-х годов прошлого века 
и являлось научно-производственным 
участком Института мелиорации. Уче-
ные его исследовали, осушили и отво-
евали это место у природы для сто-
лицы. А в парке и теперь можно уви-
деть остатки мелиоративных каналов, 
когда-то отводящих избыточную воду.

Мелиорированные 
земли 
занимают  
почти
2,9 миллиона 
гектаров. 

Здесь получают 
более 
60 процентов 
зеленых 
кормов, 
а это  
продовольственная 
безопасность,  
молоко и мясо,  
приносящие в казну

3,4 миллиарда 
валютной 
выручки 
в год

Влага 
во благо

Перспективы мелиорации 
в стране: как сохранить 
наши земли 

/

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Категорически 
настаиваю 
на активизации 
мелиорации. Все 
должно быть 
направлено на это. 
Мы теряем огромные 
площади, тысячи 
гектаров. Они 
начали зарастать 
хмызняком. А завтра 
из него вырастут 
никому не нужные 
деревья (леса у нас 
хватает, дай бог 
его переработать). 
Мелиорация, 
содержание 
земель, повышение 
плодородия — 
это задача 
государственной 
важности.

Благодаря в том числе мас-
штабным преобразовани-
ям земель Беларусь входит 
в топ-5 мировых экспорте-
ров по маслу, сырам, сухо-
му молоку, сыворотке. В про-
шлом году экспорт сельхоз-
продукции составил 5,8 мил-
лиарда долларов.
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 ɴ  ДОСЛОВНО
Александр Анженков, директор Института мелиорации НПЦ НАН 
Беларуси по земледелию:
— Основные массивы, требующие мелиоративного внимания, обра-
ботаны: в Беларуси — это 35 процентов площадей. Наша страна 
относится к зоне неустойчивого водного режима: периоды избыт-
ка влаги сменяются ее недостатком. Современные климатические 
вызовы повышают требования к техническому состоянию мелио-
ративных систем, особенно осушительно-увлажнительных, более 
90 процентов которых расположено в южных районах Гомельской 
и в  Брестской областях. В республике они работают в сложнейших 
условиях — от затопления территорий в периоды весеннего паводка 
до необходимости обеспечивать задержание влаги в летний период. 
В этой связи особенно остро встает вопрос их технического состо-
яния и управляемости, а значит — своевременной реконструкции, 
модернизации и обслуживания. Наши земли надо сохранять в обя-
зательном порядке не только потому, что были изначально большие 
вложения — вплоть до 7 тысяч долларов на гектар. Важен момент 
и продовольственной безопасности, сейчас речь идет об обеспече-
нии экспортно ориентированного производства.

Водные финансы 
Между тем недофинансиро-

вание комплекса — проблема 
и наших мелиораторов. Недо-
статок средств привел к тому, 
что мелиоративные системы, как 
сообщили в Министерстве сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия, на площади 276,3 тыся-
чи гектаров и 363 крупных водо-
регулирующих сооружений нуж-
даются в реконструкции… Часть 
земель, требующих восстанов-
ления, заболочена повторно, 
из строя вышли как открытая 
сеть, так и дренаж, фактически 
необходимо вторичное их осу-
шение. А это совсем другие 
деньги — около 3,5 тысячи руб-
лей на гектар. 

Чтобы поддерживать системы 
в более-менее исправном состо-
янии, финансы перенаправля-
ются на ремонтно-эксплуатаци-
онные работы — очистку от заи-
ления, косьбу откосов каналов 
и прилегающих участков, уда-
ление древесно-кустарниковой 
растительности. Обрисовыва-
ет современную ситуацию в этой 
сфере главный инженер «Бел-
водхоза» Сергей Назарук:

— В приоритете и восстанов-
ление гидротехнических соору-
жений. Особенно актуальна про-
блема для Брестской и Гомель-
ской областей, где задержа-
ние влаги — задача номер один. 
Большая работа там проведе-
на в первом квартале: по сути, 
закрыли годовые показатели. 

Все нормативные сроки экс-
плуатации мелиоративной 
системы, еще советского насле-
дия, подходят к критическим, 
бьют тревогу специалисты. Если 
ее не восстанавливать, в бли-
жайшем будущем ожидают-

ся большие проблемы: площадь 
систем, нуждающихся в рекон-
струкции, составит миллион сто 
тысяч гектаров. Передача кана-
лов на баланс ПМС остает-
ся острой и открытой пробле-
мой. Как и изношенность парка 
машин и механизмов предпри-
ятий мелиоративного комплек-
са. Слово директору Институ-
та мелиорации НПЦ НАН Бела-
руси по земледелию Александру 
Анженкову:

— Мы понимаем, что лиш-
них денег в бюджете нет, 
поэтому в первую очередь 
рассматриваются ресур-
сосберегающие проекты 
по реконструкции. Ново-
го осушения практически 
не ведется — лишь до 10 ты-
сяч гектаров в пятилетку, 
только по отдельным эко-
номически обоснованным 
проектам. К примеру, рядом 
с населенными пунктами 
или с крупными животно-
водческими комплексами, 
чтобы не было большой 
дальности транспортировки 
кормов. 

Сейчас активно разрабаты-
ваем новые технологии диагно-
стики. В мелиорации объекты 
труднодоступны — подземный 
дренаж, подводные шлюзы, тру-
бы-переезды, трубы-регулято-
ры. Именно для таких элемен-
тов создан ряд технических 
средств, которые позволяют и в 
трубу заглянуть, и под воду, и в 
просто опасные для нахожде-
ния человека места. На водоспу-
сках, шлюзах, к примеру, где ско-
рость воды превышает 60 кило-
метров в час. Приборы позволя-
ют увидеть элементы, которые 
в ремонте не нуждаются.

Удачный эксперимент 
Еще одна разработка инсти-

тута — перевод каналов в тру-
бопроводы большого диаме-
тра. В прошлом году по зада-
нию «Белводхоза» запроекти-
рованы и построены местной 
ПМК на мелиоративной систе-
ме «Нератовка» в Октябрьском 
районе четыре эксперименталь-
ных объекта с применением поли-
мерных колодцев-регуляторов: 
засыпали четыре канала, пусти-
ли воду в трубы, увеличили пло-
щадь полей. С одной стороны 
реки Нератовки там уже посеяли 
травы, с другой — озимые. Посевы 
хорошо перезимовали и развива-
ются. Колодцы-регуляторы под-
держивали устойчивый уровень 
воды в открытых каналах при 
переувлажнении, а трубопрово-
ды обеспечили ее сброс прошлой 
осенью и нынешней весной. 

Площадь контура полей уве-
личена в четыре раза, на них лег-
ко проходит современная мощ-
ная техника с широкозахватными 
агрегатами, а значит, выше при-

мерно на 20—25 процентов стала 
ее производительность. Снижа-
ются затраты и на уход за мелио-
ративными каналами. 

В этой пятилетке мелиорато-
ры планируют повсеместно 
перейти на устройство совре-
менных облегченных водо-
регулирующих сооружений 
из полимерных материалов, 
которые дают максимальный 
эффект по сохранению водо-
запасов и требуют минималь-
ных затрат в эксплуатации. 
Системы будут оптимизиро-
ваться под широкозахватную 
технику с четкими контурами 
полей. Все будет делаться 
для удобства аграриев и по-
вышения эффективности 
сельского хозяйства. 

Но обязательное условие оку-
паемости всех проектов — гра-
мотная агротехника и севооборот 
на таких полях. Затраты могут оку-
паться только высоким урожаем. 

Елена  КЛИМОВИЧ. /

 ɴ  КСТАТИ
Площадь 
мелиорированных 
земель в мире 
превысила 
250 миллионов 
гектаров,  
из них две трети 
приходится 
на Европу 
и Северную Америку. 
Наибольшее 
преобразование 
сельхозугодий 
проведено в Китае 
(75 млн га),  
США (70 млн га) 
и Индии (60 млн га). 

Площадь 
осушенных 
с/х земель, га  
на 1.01.2021
 Брестская

687 987

503 516

502 304

293 934

595 974

262 469

50 %

37 %

39 %

24 %

33 %

21 %

 Витебская

 Гомельская

 Гродненская

 Минская

 Могилевская

На 2021—2025 годы 
запланирована 
реконструкция 

на 141 тысяче 
гектаров  

(51 % от потребности)

и 136 сооружений 
(37 %)



СБ-тенденции  /  Четверг, 24 июня 2021  /  www.sb.by 14ЛЕТО

Дело молодых 
Разбираемся, как студенту или школьнику найти 
подработку на каникулах

Помните сочинения на тему «Как я провел лето»? Да-да, те самые, 
в которых мы хвастались путешествием на море, уик-эндом в деревне 
у бабушки или, на худой конец, вояжем на велосипеде по окрестностям 
родного города. В последние годы в этот список смело можно 
добавлять сезонную подработку, ведь продвинутая молодежь уже 
давно не тратит три летних месяца исключительно на отдых. Да и 
от солидной прибавки к карманным деньгам вряд ли кто-то откажется, 
тем более когда возможностей — не сосчитать. Куда обращаться и на 
какую сумму стоит рассчитывать? Вместе со специалистами Минтруда 
и Минобразования подготовили пошаговую инструкцию.

/

В каком возрасте 
можно начинать 
работать?
Заключение трудового 
договора разрешено с 16 лет. 
С 14—15-летними подростками 
он также может быть подписан, 
но только с согласия одного 
из родителей (усыновителя, 
попечителя). 

Какова продолжительность 
рабочего времени?

 � от 14 до 16 лет — не более 23 часов 
в неделю

 � от 16 до 18 лет — не более 35 часов 
в неделю

Продолжительность одной 
смены во время каникул:

 � от 14 до 16 лет — 4 часа 36 минут 
 � от 16 до 18 лет — 7 часов

В каком размере 
выплачивается 
зарплата?
Несмотря на сокращенную про-
должительность рабочего дня, 
несовершеннолетним зарпла-
та положена в таком же размере, 
как работникам соответствующих 
категорий при занятости на пол-
ную смену. 

Есть ли ограничения 
для трудоустройства?
Запрещается привлечение лиц 
моложе 18 лет:

 � к труду на тяжелых работах; 
на работах с вредными или 
опасными условиями труда; 
на подземных горных работах

 � к ночным и сверхурочным ра-
ботам, а также в государствен-
ные праздники и выходные.

Что могут выполнять 
школьники  
от 14 до 16 лет?
Легкие виды работ, 
не являющиеся вредными 
для их здоровья и развития. 
Наиболее распространенные 
виды: ремонт в школьных 
классах и учебных аудиториях, 
озеленение территорий, 
благоустройство учебных 
заведений и учреждений 
социальной защиты, пошив 
швейных изделий, реставрация 
книжного фонда библиотек, 
изготовление мягких игрушек 
и сувениров, выращивание 
сельхозпродукции, изготовление 
стендов и другое. 

Какие документы 
нужны для 
трудоустройства?

 � направление на работу 
службы занятости

 � паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность

 � справка, подтверждающая 
обучение в учреждении 
образования

 � медицинская справка 
о состоянии здоровья 

 � письменное согласие одного 
из родителей (усыновителей, 
попечителей) для лиц 
в возрасте от 14 до 16 лет

 � трудовая книжка при 
ее наличии

 � заявление о приеме на работу

Где можно узнать 
информацию 
об организациях, готовых 
принимать подростков 
на работу в свободное 
от учебы время?
Информацию об организациях, 
готовых летом 2021 года принимать 
на работу молодежь, можно уточнить 
в региональных службах занятости 
и на их информационных ресурсах, 
а также на информационном портале 
Государственной службы занятости  
http://gsz.gov.by/registration/services/
public/list/ (информация еженедельно 
обновляется).

Должен ли наниматель 
завести трудовую книжку?
Да. Трудовые книжки заполняются 
нанимателем (за исключением нанима-
теля — физического лица) на всех работ-
ников, работающих свыше пяти дней. 

Куда можно 
обратиться 
для содействия 
в трудоустройстве?

 � в службу занятости по месту 
жительства

 � в свое учреждение 
образования

 � в  БРСМ

 ɴ  ЦИФРЫ И  ФАКТЫ
В этом году студотряды 

созданы в 1137 организациях 
по всей стране. В них выделено 
28 951 рабочее место для 
всех желающих.

 ɴ  ВЫСОКАЯ  ПЛАНКА
В 2020-м органы по тру-
ду, занятости и соцзащите 
заключили договоры  
с 2022 нанимателями. 
Рабочие места в свободное 
от учебы время  
(с использованием средств 
бюджета государственно-

го внебюджетного фонда соцзащи-
ты населения) получили 31,7 тыс. 
ребят, в том числе в возрасте 
до 18 лет — 2,8 тыс. человек. Более 
4,1 тыс. человек получили работу 
за счет средств нанимателей. 

Чтобы профинансиро-
вать затраты бюджет-
ных организаций на при-

обретение спецодежды, инстру-
ментов и оплату труда молодежи, 
из средств бюджета  ФСЗН исполь-
зовано 6,4 млн рублей.

Молодежь имела возмож-
ность трудоустроиться 
в организациях торгов-
ли, строительства, лесно-
го хозяйства.

 ɴ  КОМПЕТЕНТНО
Татьяна Рубаник, главный 
специалист управления по делам 
молодежи Министерства 
образования:

— Тенденция последних лет 
показывает, что все больше школь-
ников и студентов стремится найти 
временную работу. 

Есть еще одна востребованная 
форма занятости — студенческие 
отряды. Ежегодно так работает око-
ло 12 000 человек, а размер сред-
ней зарплаты участников студотря-
дов по стране составил 316,45 рубля. 

В этом году по инициативе руко-
водства ЗАО «Атлант» и  БРСМ про-
должится трудовой международ-
ный производственный проект 
«Атлант-2021»: в течение лета рабо-
ту получат более 500 человек. Тра-
диционно студенческие отряды 
будут работать на Всебелорусской 
молодежной стройке «Город моло-
дости» в Островце. 

Христина  ГЛУШКО. /
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Новая редакция Закона «О валютном 
регулировании и валютном контроле» 
вызвала широкое обсуждение. Доллары-
марочки уже не играют такой 
основополагающей роли, как 
в 1990-е. С тех пор доверие 
и населения, и бизнеса к рублю 
значительно повысилось 
(как и к Национальному 
банку). Но открытая 
экономика и интегрирование 
предпринимательской среды 
в глобальные процессы (как 
бы некоторые западные 
политики ни старались 
отгородить страну 
от международных 
связей) делают 
вопрос правил 
обращения валюты 
весьма значимым.

О т е ч е с т в е н н о е 
валютное законодатель-
ство не отличалось просто-
той, но изобиловало строгостя-
ми. И базировалось на разрешительных 
принципах, а также целевом использо-
вании валюты. Например, долгое время 
существовало требование обязательной 
продажи экспортерами части валютной 
выручки. А для проведения валютных 
операций, открытия счетов в иностран-
ных банках и некоторых других дей-
ствий требовалось разрешение Нацбан-
ка. Нельзя сказать, что эти требования 
возникли необоснованно. Когда форми-
ровалось валютное законодательство, 
в стране ощущался жестокий дефицит 
иностранных денег. А не самая высокая 
стабильность рубля порождала желание 
и субъектов хозяйствования, и простых 
граждан уходить в доллар или евро.

Конечно, в плане дедолларизации 
экономики еще многое предстоит 
сделать, но процесс идет в по-
зитивном направлении. Поэтому 
валютное регулирование в послед-
ние годы претерпевало значитель-
ные изменения. Например, посте-
пенно ушла в историю обязанность 
по продаже части валюты, полу-
ченной по экспортным контрактам. 

— Новый Закон «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» явля-
ется логическим завершением процесса 
совершенствования валютного законо-
дательства, — отмечает начальник глав-
ного управления валютно-финансово-
го мониторинга Национального бан-
ка Денис Шкуринский. — Закон закре-
пляет как уже реализованные меры, так 
и совершенно новые для белорусской 
экономики подходы к валютному регу-
лированию и контролю, фактически 
отменяя существующие ограничения 
и обременения при проведении валют-
ных операций юридическими и физи-
ческими лицами. При этом основная 
ставка делается на законопослушность 
физических и юридических лиц.

Самое важное для граждан — отме-
на разрешительного принципа при 
проведении валютных операций, 
связанных с движением капита-
ла: приобретении ценных бумаг, 
выпущенных предприятием-нере-
зидентом, покупке недвижимости 
за границей, размещении депози-
тов в иностранном банке, предо-
ставлении займов на срок свыше 
180 дней, переводе денежных 
средств по сделкам, предусматри-
вающим доверительное управле-
ние валютными ценностями. 

Что касается изменений для юриди-
ческих лиц, здесь также отменяются раз-
решительный порядок открытия счетов 
за пределами нашей страны и необхо-
димость регистрации валютных опера-
ций, связанных с движением капитала, 
в банке. Кроме этого, стороны самосто-
ятельно определяют в валютных дого-
ворах сроки исполнения обязательств 
по договору и при необходимости могут 
изменять их в соответствии с граждан-
ским законодательством и обычаями 
деловой практики. В этой связи плани-
руется внесение изменений в норма-
тивные правовые акты, регулирующие 
вопросы внешнеторговой деятельно-

сти, вступление в силу которых пред-
полагается также с 9 июля 2021 г. При 
этом ключевым остается требование о 
репатриации денежных средств на свои 
счета в белорусских банках, поскольку 
факт поступления экспортной выручки 
в нашу страну очень важен для обеспе-
чения финансовой стабильности и нор-
мального функционирования внутрен-
него валютного рынка. Дальнейшее 
использование валютных средств субъ-
ектами хозяйствования в порядке, опре-
деляемом валютным законодатель-
ством, возможно без каких-либо валют-
ных ограничений.

Вместе с тем с 9 июля валютный 
договор (при условии, что сум-
ма обязательств по нему 
достигает определенно-
го порогового значения) 
гражданам и субъ-
ектам хозяйствова-
ния нужно будет 
с а м о с т о я т е л ь н о 

или с помощью обслуживающего бан-
ка зарегистрировать на веб-портале 
Национального банка. Установлен-
ный порог — 2000 базовых величин 
(58 тысяч рублей) для физических лиц, 
4000 базовых величин (116 тысяч руб-
лей) для юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей.

На сделки, совершаемые до ука-
занных сумм, такое требование 
распространяться не будет. С дру-
гой стороны, валютные договоры, 
по которым сумма денежных обя-
зательств не определена, должны 
быть также зарегистрированы. 

— У Национального банка нет цели 
установить тотальный контроль, — 

говорит Денис Шкуринский. — 
Система мониторинга нужна 

для статистики, аналитики, 
мониторинга денежных 
потоков граждан и пред-
приятий. Это делает-
ся, как принято во всем 
мире, в том числе для 
того, чтобы понимать, где 
и какие денежные пото-

ки в экономике находят-
ся. Добавлю, что в систе-

му будут поступать данные 
не только от самих граждан 

и предприятий, но также будут акку-
мулироваться данные об исполнении 
зарегистрированных договоров: отно-
сительно движения товаров — от Госу-
дарственного таможенного комитета, 
о произведенных платежах и поступле-
нии выручки на счета — от банков. 

Также специалист отметил: не все 
валютные договоры (даже превыша-
ющие порог) необходимо регистри-
ровать, а только в зависимости от сути 
валютного договора. Полный перечень 
таких операций указан в соответствую-
щей инструкции Национального банка. 

Владимир  ВОЛЧКОВ.

Новое законодательство 
о валютном 
регулировании 
и контроле 
ориентируется  
не на запреты, 
а на мониторинг 
и предупреждение 
злоупотреблений

/

Основная ставка 
в обновленном 
законе делается 
на добропорядочность 
физических и юридических 
лиц, но система 
валютного мониторинга, 
создаваемая Нацбанком, 
должна контролировать 
добропорядочность 
участников валютных 
сделок.

Нововве-
дения фактически 

отменяют существую-
щие ограничения и обре-
менения при проведении 

валютных операций, кото-
рые уже потеряли свою 

актуальность в суще-
ствующих экономиче-

ских реалиях. 

/

Юридические 
и физические 
на одно лицо



СБ-тенденции  /  Четверг, 24 июня 2021  /  www.sb.by 16ФОКУС

Учредитель — 
Администрация 
Президента  Республики 
Беларусь

Главный редактор 
ЖУК Дмитрий Александрович

Наш адрес: 
ул. Б.Хмельницкого, 10а, 
Минск, 220013. 
Индекс издания 63889
Тел./факс — 
(017) 311-03-03.
Регистрационное 
свидетельство № 1.  
Выдано 17 февраля 2009 года 
Министерством информации 
Республики Беларусь.

Отдел писем — 
(017)  311-02-24
Е-mail: pisma@sb.by

Электронные обращения  
направляются посредством 
рубрики «Обращение в редакцию»  
на портале www.sb.by

ОТДЕЛ  РЕКЛАМЫ
Тел./факсы для заказов  
от организаций, предприятий, фирм,  
рекламных агентств и справок: 
(8-017) 311-02-69, 311-02-60, 311-02-51.
В Бресте: (8-0162) 25-57-90.
В Витебске: (8-0212) 66-59-03.
В Гомеле: (8-0232) 75-74-00, 75-70-73.
В Гродно: (8-0152) 61-07-19.
В Могилеве: (8-0222) 28-73-90.
Е-mail: reklama@sb.by

Газета печатается в республиканском унитарном предприятии  
«Издательство «Белорусский Дом печати». ЛП №02330/106 
от 30.04.2004 г. Пр-т Независимости, 79/1, г. Минск, 220013
в УПП «Витебская областная типография». ЛП №02330/116 
от 27.03.2014 г. ул. Щербакова-Набережная, 4, г. Витебск, 210015
в ОАО «Полеспечать». ЛП №02330/111 от 14.04.2014 г. 
ул. Лепешинского, 1, г. Гомель, 246015

ISSN 1992-3058
Беларусь 
сегодня

©

Время подписания в печать 21.30
Общий тираж 299376 («СБ. Беларусь сегодня»,  
«Союз. Беларусь — Россия») 
Зак.  Объем издания — 4 п. л. 
Цена договорная
М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12  П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Р/с  BY48AKBB30151088110165300000  
в ЦБУ № 514 ОАО «АСБ Беларусбанк»  
BIC SWIFT AKBBBY2X  
УНП 100243004

За недоброкачественную  
и недостоверную рекламу,  
а также за ошибки клиентов  
или рекламных агентств редакция  
ответственности не несет.

Текстовые рекламно-информационные 
материалы публикуются под рубрикой 
«Пресс-релиз» или обозначаются 
значком

1634.

ДАТЫ И ЛЮДИ

24 июня
 � В этот день в 
1900 году ро-
дился Николай 
Ро м а н о в с к и й , 
белорусам более 
известный как 
писатель Кузьма 
Чорный. Его ли-
тературный талант 
был уникальным. Чор-
ного часто называли основоположником 
белорусской философской и психологи-
ческой прозы. Герои писателя, особенно 
в произведениях его зрелого творче-
ства, склонны к самоанализу и рефлек-
сии. Талант Чорного признавали и кри-
тики. Часто его называли белорусским 
Достоевским. Среди наиболее извест-
ных произведений — «Пошукi будучынi», 
«Млечны шлях» i «Вялiкi дзень».

25 июня 
 � Алло! Кажется, 
это слово мы 
используем 
едва ли не 
чаще, чем 
все осталь-
ные. Благодарными за него мы должны 
быть изобретателю Александру Беллу. 
Именно в этот день в 1876 году на пер-
вой Всемирной электротехнической вы-
ставке в Филадельфии он представил 
изобретенный телефон. Его демонстра-
ция произвела на американские дело-
вые круги настолько сильное впечатле-
ние, что вскоре он основал собственную 
«Телефонную компанию Белла» и доста-
точно быстро превратил ее в преуспева-
ющий концерн.

26 июня
 �Указ Президиума Верховного Совета 
 СССР от 26 июня 1974 года гласил: «За 
выдающиеся заслуги перед Родиной, 
мужество и героизм, проявленные тру-
дящимися города Минска в борьбе про-
тив гитлеровских оккупантов, большую 
роль в развертывании всенародного 
партизанского движения в Белоруссии 
в годы Великой Отечественной во-
йны и в ознаменование 30-летия 
освобождения Белорусской ССР 
от немецко-фашистских захват-
чиков присвоить городу Минску 
почетное звание «Город-герой» с 
вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда». К тому 
моменту в  СССР уже было девять 
городов с этим почетным званием, 
в том числе Брестская крепость-
герой. После Минска городами-
героями были названы еще Тула, 
Мурманск и 
Смоленск.

27 июня
 � Императрица Елизавета утвердила 
проект Зимнего дворца. Случилось это 
аккурат 27 июня 1754 года. Разработ-
кой эскизов здания занимался итальян-
ский архитектор Франческо Растрелли. 
Долгое время дворец был резиденцией 
российских импе-
раторов. 7 ноября 
1917-го Зимний 
был захвачен 
красногвардей-
цами, солдатами 
и матросами, но 
спустя несколь-
ко дней совет-

ское правительство объявило царские 
палаты и Эрмитаж государственными 
музеями и взяло их здания под охрану. 

28 июня
 � Серийный вы-
пуск легково-
го автомоби-
ля ГАЗ-М-20 
«Победа» на-
чался 28 июня 
1946 года. Это был первый советский 
легковой автомобиль с несущим кузовом 
и один из первых в мире крупносерий-
но выпускавшихся с кузовом полностью 
понтонного типа — без выступающих 
крыльев и их рудиментов, подножек 
и фар. Как отмечали специалисты, это 
была победа над консерватизмом кон-

структорской школы того времени. С 
названием автомобиля связана 

забавная байка. Считает-
ся, что изначально «По-
беда» должна была стать 
«Родиной». Когда об этом 
сказали Сталину, тот за-

дал ироничный вопрос: «Ну и почем у 
нас Родина?» Намек поняли быстро. 

29 июня
 � Знаменательное событие в жизни бело-
русской столицы — в 1984 году открыли 
долгожданный метрополитен. Пусковой 

участок первой линии («Институт 
культуры» — «Московская») со-
стоял всего из восьми станций. 

В первый день поездки на метро 
напоминали скорее аттракцион: 

десятки тысяч горожан пришли 
посмотреть на необычный вид 
транспорта. А на следующее утро 

метро начало свою рутинную работу. 
Сегодня столичная подземка насчиты-
вает три линии, на которых расположено 
33 станции. Метро обеспечивает прак-
тически половину пассажиропотока сто-
лицы.

30 июня
 � В 1894 году торжественно открыли ви-
зитную карточку столицы Великобрита-
нии Лондона — Тауэрский мост. Его башни 
стали едва ли не самым узнаваемым сим-
волом города. Мост кроме эстетической 
выполняет важную транспортную функ-
цию. Ежедневно его пересекают десят-
ки тысяч автомобилей и пешеходов. На 
возведение потратили астрономические 
на тот момент деньги — более миллиона 
фунтов. Строительство шло 
около восьми лет.

В ночь на 18 июня на Ялту обрушился 
мощный циклон — выпала месячная норма 
осадков, реки вышли из берегов, были 
подтоплены более 100 улиц, повреждены 

школы и детские сады. Погиб один человек, 
пострадали — 54.  В отдельных местах города 
селевые потоки занесли улицы грунтом и камнями, 
высота наносов кое-где составляет два-три метра...


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8
	9
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16

